



# Sciez-moi ces éoliennes

La trace monte dans la poudreuse et la vue porte jusqu'aux falaises noires des Alpes bernoises. Le corps et l'esprit s'élèvent au rythme lent de la marche, loin de la grisaille qui couvre le Plateau. Mais aujourd'hui mon esprit ronge un os: les neuf éoliennes prévues au-dessus du Lac Noir, dans un décor de carte postale. Visibles depuis Fribourg, ces moulins à vent hauts de 140 mètres pourraient couvrir les besoins en électricité de 9'000 familles. Quand le vent souffle, bien sûr.

L'énergie éolienne est fascinante: pas de rejet dans l'atmosphère, des installations légères et facilement démontables. Je les ai vues tourner près de Martigny: majestueuses, «elles s'intègrent parfaitement dans le paysage», affirme le propriétaire

sans préciser que le paysage en question comprend déjà une autoroute, une ligne de chemin de fer et plusieurs lignes électriques.

Les éoliennes n'ont que des qualités, sauf pour les oiseaux de passage. J'estime pourtant qu'elles n'ont rien à faire sur nos monts où le soleil annonce un brillant réveil.

Mon premier argument est écologique: il faut préserver ces espaces où l'œil vagabonde sans être arrêté par des machines. En Suisse, ils sont rares et d'autant plus précieux pour nous, nos enfants et nos hôtes de passage, ces touristes attirés par des paysages qu'ils ne trouvent plus chez eux.

Mon deuxième argument est comparatif: que chacun utilise au mieux son potentiel. La Hollande est

trop plate pour construire des barrages, la Suisse a pu le faire, et beaucoup. L'énergie solaire exprime toute sa puissance dans les déserts d'Espagne ou du Sahara. Et les éoliennes tournent sans gêne dans les immensités venteuses de la Mer du Nord. Pourquoi devraient-elles concurrencer nos vertes forêts? Des forêts encore sous-exploitées en Suisse, d'ailleurs, et pas seulement dans la construction (voir notre dossier). J'entends souvent des paysans dire que leur bois

n'intéresse personne alors que c'est une énergie immédiatement disponible. Et peu polluante.

Les hélices du Lac Noir seront utiles? Certes, mais leur production ne couvrira pas la hausse de la consommation électrique du canton de Fribourg pendant une seule année!

Il y a mieux à faire. Dans ce même canton, une commune a supprimé 80% de l'éclairage nocturne sans pénaliser ses habitants. Produire plus d'énergie, c'est bien, économiser c'est mieux.

Mais je ne ferme pas la porte: on parle d'éoliennes grandes comme un ventilateur qui pourraient recharger nos natels et autres joujoux. Avec la bise qui souffle ces jours, j'achète! ■

**Les éoliennes n'ont que des qualités, sauf pour les oiseaux de passage.**